

## EXPOSICIÓN

### **AGRICULTURA VERSUS TURISMO: LA PUGNA POR LA ARENA EN LOS 60-70**

En 2014 fueron numerosas las actividades que se desarrollaron en Almería para conmemorar el milenio de la conquista de Almería por Jairán. No se puede olvidar que la conquista vino seguida de una etapa de florecimiento económico que dejó gran impronta en la historia de Almería.

En este Archivo Histórico Provincial de Almería, como en los demás, no existen documentos de esa etapa, pero sí podemos ilustrar, a través de documentos aquí custodiados, otro momento que supuso un tremendo florecimiento económico en Almería: nos referimos a la etapa que nace tras la implantación de la agricultura intensiva con los invernaderos y el desarrollo turístico de la costa, y cuya exposición documental nos sirve para conmemorar el Día Internacional de Archivos el 9 de junio.

Desde hace algunas décadas la economía de la provincia de Almería está basada, fundamentalmente, en la producción agrícola. Como alternativa a una agricultura tradicional, desde mediados de los años 60 del siglo XX fue la agricultura intensiva la que se extendió por tierras yermas y despobladas, sobre todo por las del Campo de Dalías. Se trata de una agricultura que utiliza una capa de arena sobre la tierra para plantar las semillas bajo la misma y que cubre toda la explotación con una estructura de plástico para crear un microclima que favorezca el crecimiento rápido de las plantas y poder así conseguir varias cosechas al año.

Un elemento imprescindible para este sistema es la arena. El abastecimiento de la misma se hacía en los primeros años en los lugares más cercanos a las explotaciones agrícolas y donde más abundante era: en las playas. La costa almeriense está formada por extensas playas cubiertas de fina arena que, en aquellos años, no era valorada por la mayoría de la población.

Pero era una etapa de cambio, en la que se veían ya nacer urbanizaciones costeras creadas para ofrecer servicios a los foráneos que se pudieran atraer. Y aquí surgió el conflicto entre agricultura y turismo. Ambos sectores necesitaban la arena para desarrollar su ámbito: la agricultura para cubrir las tierras de los invernaderos y el turismo para ofrecer unas playas de calidad. Encontrar la solución fue un proceso largo y que necesitó la colaboración de todos los implicados.

A finales de 2013 se conmemoraron los 50 años de la instalación del primer invernadero en esta provincia y tal acontecimiento mereció el recuerdo y la celebración por algunos sectores almerienses. Este Archivo Histórico Provincial de Almería quiso unirse en 2014 a esta conmemoración con la exposición **Agricultura versus Turismo: la pugna por la arena en los 60-70**, cuya fecha elegida viene apoyada por contener nuestro Archivo, en relación a la documentación procedente de la Delegación Provincial de Información y Turismo, el primer documento que refleja la cuestión de la extracción de arenas de la playa, fechado el 1 de julio de 1964.

En él, el entonces Director General de Promoción del Turismo, se dirige al Delegado Provincial dándole cuenta de las numerosas quejas recibidas de empresas turísticas de la provincia por la extracción abusiva de arenas, el daño causado en las playas y, con ello, al turismo.

A los 50 años de tener conocimiento de esos hechos y los conflictos aparejados por parte de la administración turística tratamos de mostrar algunos de los documentos que se generaron entonces.

La exposición, desarrollada del 9 de junio al 30 de noviembre de 2014, se concibió en 3 apartados:

1- 10 pósters en las paredes con recortes de periódico de la época y fotografías.

2- Unos documentos generados en la Delegación de Información y Turismo que reflejan cómo se trata de regular la saca masiva de arena de las playas y compaginar el uso turístico con el agrícola.

3- Lo más destacado de la exposición son unas fotografías de estas extracciones: primero, con carros de mulos; y, después, con camiones y palas mecánicas.